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Saint Isidore nait à Madrid de parents pauvres. Très tôt, il doit 
subvenir à ses besoins et se « loue » comme laboureur dans une 
exploitation rurale de la région de Madrid appartenant à un riche 
négociant, Jean de Vargas. Il épouse Maria Toribia, une jeune 
femme issue du petit peuple, aussi pauvre et pieuse que lui. 

Un jour, leur enfant tomba dans un puits ; ses parents, désolés, 
adressèrent au Ciel de si ferventes prières que l'eau du puits, 
s'élevant jusqu'en haut, y apporta l'enfant plein de vie et de 
santé. En reconnaissance, les deux époux vouèrent leur vie à 
Dieu dans la prière, la pénitence et le partage.

Exerçant le métier de paysan, Isidore ne néglige pas pour autant 
le service de Dieu. Veillant la nuit devant le Saint Sacrement, levé 
de bon matin, il se rend dans les églises de Madrid pour la messe 
et se confesser. La vie de prière ne l’éloigne pas des réalités de son 
travail, ni même de la méchanceté des hommes, qui l’accusent 
de négligence et le dénoncent au maitre du domaine. Celui-ci le 
surveille discrètement et découvre avec étonnement que se sont 
deux anges qui l’assistent dans ses tâches domestiques. Dès lors, 
Jean de Vargas eut la plus grande estime pour son serviteur, et les 
bénédictions du Ciel se répandirent sur sa maison. Saint Isidore 
opéra des miracles en sa faveur : la fille de Jean de Vargas étant 
morte à la suite d'une maladie douloureuse, il la ressuscita. Un 
jour, en frappant du pied la terre, il fit jaillir, afin d'étancher la 
soif de son maître, une fontaine qui coule encore. Alors, Jean de 
Vargas se déchargea sur Saint Isidore du soin de sa maison.

Isidore mit son travail et la production agricole du domaine au 
service des pauvres. Il est la figure de celui qui, par le travail de la 
terre, nourrit les pauvres et les indigents. Par le témoignage de sa 
vie, Isidore apporte une légitimité spirituelle renouvelée au monde 
agricole de son temps. À la suite de Saint Isidore, le monde agricole 
considéra que sa première mission, de par son travail, est de nourrir 
la population. Seul, Dieu donne à l’« herbe des champs de croitre ». 

Son épouse vit alors retirée dans un petit héritage, près des 
églises de la Sainte Vierge qu'elle fréquente assidûment. Femme 
de prière, elle accueille des femmes simples issues des milieux 
paysans. Elle leur apporte quelques rudiments d’instruction et de 
nombreux conseils spirituels.

Saint Isidore mourut en 1170, et on l'enterra sous une gouttière, 
dans le cimetière de Saint-André. Le roi Philippe III d'Espagne 
demande sa béatification. Le 12 mars 1622, le pape Grégoire 
XV canonisait simultanément saints Ignace de Loyola, sainte 
Thérèse d'Avila, saint François Xavier, saint Philippe Néri et... 
saint Isidore ! Rappelant par là que le travail de la terre fait aussi 
partie des activités spirituelles… Il est avec Saint Fiacre le saint 
patron des agriculteurs.      

Abbé Nicolas Risso
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EDITORIAL

« L’Amour du Christ nous presse ! »  (2 Cor 5, 14)

Dimanche 16 
juin, en  la   
Cathédrale 

Notre-Dame de 
Tulle, j’ordonnerai 
prêtre l’abbé David 
Wosynski. 
 
 Un nouveau 
prêtre pour notre 
diocèse, c’est un don 
de Dieu pour son 
Eglise ! 

 J’en rends grâce au Seigneur et je vous invite, 
chers frères et sœurs, à rendre grâce avec moi et le 
presbyterium de notre diocèse. 
 
 Les vocations sacerdotales sont peu 
nombreuses en France, surtout dans les diocèses 
ruraux.  Le Seigneur aurait-il cessé d’appeler ? 
Sûrement pas ! Il vaudrait mieux dire : est-ce 
que nous voulons des prêtres et est-ce que nous 
demandons à Dieu de nous en donner ? Devant les 
foules nombreuses qui venaient à lui et dont il avait 
pitié parce qu’elles étaient comme des brebis sans 
berger, Jésus disait aux disciples : « la moisson est 
abondante, mais les ouvriers sont peu nombreux  ; 
priez donc le maître de la moisson d’envoyer des 
ouvriers à sa moisson ! » (Mt 9, 38). 
 
  Parce que cette exhortation de Jésus 
aux disciples de prier le Maître de la moisson reste 
plus vraie que jamais, j’ai souhaité, après avoir fêté 
les 700 ans du diocèse, ouvrir une année de l’Appel, 
qui débutera le 16 juin prochain, à l’occasion de 
l’ordination de David Wosynski. Mon profond désir 
est que tout le Peuple de Dieu soit sensibilisé à cette 
question des vocations sacerdotales, diaconales et 
religieuses, mais aussi, d’une manière plus large, 
à la mission de l’Eglise, à la vocation de disciples-
missionnaires à laquelle tous les chrétiens sont appelés 
en vertu de leur baptême. Le mois missionnaire 
extraordinaire voulu par le Pape François, qui aura 
lieu en octobre 2019, s’inscrira naturellement dans 

cette année de l’Appel, comme l’un de ses moments 
forts. Cette année se clôturera par un autre temps 
intense, une semaine missionnaire, elle aussi, à partir 
du dimanche 3 mai 2020 (4ème dimanche de Pâques), 
journée mondiale de prière pour les Vocations, 
jusqu’au dimanche suivant, 10 mai, avec une fête 
diocésaine, à l’Abbaye d’Aubazine. 
 
 Ainsi donc, du 16 juin 2019 au 10 mai 2020, 
nous serons invités à réfléchir à la question de l’Appel, 
à prier davantage pour les vocations sacerdotales, 
diaconales et religieuses, à renforcer notre élan 
missionnaire, dans la communion fraternelle, dans 
la ligne des Orientations pastorales diocésaines 
promulguées en octobre 2016 : Pour une Eglise 
fraternelle, missionnaire et appelante. Cette année 
nous permettra de ne pas oublier les buts que nous 
nous sommes fixés, particulièrement en ce qui 
concerne la pastorale de la famille, des jeunes et des 
vocations, ainsi que le renouvellement des Equipes 
d’Animation pastorale ou leur création dans toutes 
les Communautés locales. Enfin, l’année de l’Appel 
pourra renforcer notre volonté de devenir toujours 
plus une « Eglise catéchuménale », tournée vers 
ceux et celles qui ont soif de rencontrer Jésus-Christ, 
de vivre son Evangile et d’accueillir son Salut. Le 
programme est ambitieux, mais c’est bien normal, 
car la mission n’attend pas, l’Evangile n’attend pas ! Il 
faut des ouvriers pour la moisson ! 
 
 Si je devais définir en quelques mots, à la 
manière d’un slogan, la dynamique de cette année, 
je le ferais ainsi : ANNÉE DE L’APPEL : JOIE DE 
L’EVANGÉLISATION !

 Je vous invite tous, chers frères et sœurs, 
à participer à la célébration de l’ordination de 
David Wosynski, le dimanche 16 juin, à 15h30, 
à la Cathédrale ! Nous y ouvrirons ensemble 
l’année de l’Appel !

+ Francis BESTION
Evêque de Tulle
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L’OFFICIEL

Agenda de  Mgr Francis Bestion
VENDREDI 3 MAI
Soirée avec les pères de famille - en pèlerinage

DU MARDI 30 AU DIMANCHE 12 MAI
Visite pastorale de la Communauté locale de
Meymac / Bugeat / Peyrelevade
 Dimanche 5 mai : messe à Meymac
 Dimanche 12 mai : messe à Saint Setiers

LUNDI 13 ET MARDI 14 MAI : Conseil du presbyterium

DU MERCREDI 15 AU VENDREDI 17 MAI
Réunion provinciale des Evêques et des vicaires
généraux, à Limoges

SAMEDI 18 MAI
Conseil de la diaconie, à 10h
Confirmations, à Seilhac, à 18h30

DIMANCHE 19 MAI
Confirmations, à Argentat

LUNDI 20 MAI
Réunion à l’Institut Catholique de Toulouse

MARDI 21 MAI
Conseil diocésain pastoral, Maison diocésaine, à 18h

MERCREDI 22 MAI
Rencontre avec les Vierges consacrées, le matin

JEUDI 23 MAI
Conférence des Tutelles, à Limoges, à 10h
Intercodiec à Masseret, à 18h

VENDREDI 24 MAI
Conseil épiscopal

SAMEDI 25 MAI
Journée de rencontre des EAP Lot / Corrèze, à Gramat

LUNDI 27 MAI
Conseil d’administration de l’Avenir Familial, Maison 
diocésaine, à 16h30

DIMANCHE 2 JUIN
Confirmations à Brive, à 11h

Conférence des évêques de France,
Une nouvelle présidence
Les évêques réunis en Assemblée plénière de printemps à Lourdes, ont élu la nouvelle 
présidence de la Conférence des évêques de France. Elle prendra ses fonctions au 1er juillet 
2019, pour un premier mandat de 3 ans.

Mgr Dominique BLANCHET
Évêque de Belfort-Montbéliard depuis mai 2015.
Il était jusqu’à présent président du Conseil pour les associations et mouvements de fidèles.

Mgr Éric de MOULINS-BEAUFORT
Archevêque de Reims depuis août 2018.
Il était jusqu’à présent président de la Commission doctrinale de la CEF.

Mgr Olivier LEBORGNE
Évêque d’Amiens depuis février 2014.
Il était jusqu’à présent président de la Commission épiscopale pour la catéchèse et 
le catéchuménat de la CEF. 

VICE-PRÉSIDENTS

PRÉSIDENT
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Prochainement auront lieu les élections au 
Parlement européen et cela dans un contexte 
difficile, tant au plan national qu’européen. 
Dire que l’Europe n’a pas bonne presse 
est une banalité : pour beaucoup de 
nos concitoyens elle semble lointaine, 
technocratique, souvent inefficace.

Quel modèle social, culturel, spirituel ?
Et pourtant, il nous semble important d’inviter les 
catholiques, et au-delà l’ensemble des citoyens, à participer 
aux élections des députés au parlement européen et à 
s’exprimer, non d’abord sur des enjeux nationaux, mais 
en fonction des projets portés par les différentes listes qui 
se présenteront au suffrage des électeurs. Il ne s’agit pas de 
s’enfermer dans un schéma manichéen (pour ou contre 
l’Europe) mais de dire quelle Europe nous voulons, le 
modèle économique, social, culturel et spirituel qui nous 
semble le plus adapté pour notre continent aujourd’hui.
Les pouvoirs du Parlement européen ont été accrus au fil 
des ans et il est bon de nous rappeler que beaucoup de 
décisions européennes influent sur notre vie quotidienne, 
par les politiques communes (agricole par exemple), 
l’échange des biens et services, la circulation des personnes, 
la mise en place depuis vingt ans d’une monnaie 
commune, l’harmonisation des réglementations, la 
politique commerciale internationale.

L’Europe est un continent marqué par son 
histoire, douloureuse et conflictuelle. 
Pas moins de trois guerres franco-allemandes en moins 
d’un siècle, deux guerres mondiales y ont été déclenchées, 
les totalitarismes du XXème siècle y sont nés. L’Église 
catholique a toujours été attentive à cette consolidation 
de la paix dans la construction européenne. Nous en 
voyons encore la fragilité, particulièrement après avoir 
commémoré le centenaire de la fin de la première guerre 
mondiale, en nous souvenant des millions de morts 
qu’elle a entraînés. Si la paix en Europe semble aujourd’hui 
acquise pour les jeunes générations, rappelons-nous que 
la guerre est aussi à notre porte, hier dans les Balkans, 
aujourd’hui en Ukraine. Cette histoire difficile et 

complexe a aussi permis de progresser en Europe vers une 
vision de l’homme et de la société qui comporte un grand 
nombre de valeurs et de principes communs entre nos 
pays (droits humains, respect de la personne, solidarité et 
recherche d’un bien commun), dont beaucoup sont issus 
du christianisme. « Personne et communauté sont donc 
les fondements de l’Europe que, en tant que chrétiens 
nous voulons et pouvons contribuer à construire. Les 
pierres de cet édifice s’appellent : dialogue, inclusion, 
solidarité, développement et paix. », rappelle le pape.
Chacun voit bien que certaines solutions ne peuvent être 
trouvées sur une seule base nationale. Ainsi en est-il de la 
question des migrants. Le pape François l’a rappelé aux 
responsables européens : « On ne peut pas penser que le 
processus migratoire soit un processus sans discernement 
et sans règles, mais on ne peut pas non plus ériger des 
murs d’indifférence ou de peur ». 

La place de l'Europe dans le monde
Plus que nous ne le pensons et l’imaginons, l’Europe 
est attendue et regardée par d’autres pays et d’autres 
ensembles en construction (Amérique du Sud, 
Asie…).   "En vingt ans, le monde a profondément 
changé et il est clair qu’il n’est plus centré sur l’Europe. 
La question est bien de voir si ce que l’Europe a pu 
apporter au monde dans sa compréhension de l’homme, 
de sa dignité inaliénable, de ses droits fondamentaux, de 
sa capacité relationnelle et solidaire, pourra encore être 
affirmé demain et proposé comme un idéal sur d’autres 
continents". Devant les mutations très rapides des 
équilibres géopolitiques entre les grandes puissances, si 
nous plaidons pour des relations internationales mieux 
organisées et davantage régulées, tant au point de vue 
politique qu’économique et commercial, c’est bien 
l’Europe, et sans doute elle seule aujourd’hui, qui peut 
en être la cheville ouvrière et le fer de lance.

Nous avons à aider les citoyens européens à discerner la 
nature des choix à effectuer pour que l’Europe réponde 
davantage à leurs attentes mais aussi à sa mission propre 
dans l’évolution du monde. Catholiques de France et 
d’Europe, prions les saints patrons de notre continent 
pour ses habitants et ses élus.

Élections européennes : 
Quelle Europe voulons-nous ? 

L'EGLISE UNIVERSELLE
25 MARS 2019 - TEXTE DU CONSEIL PERMANENT DE LA CONFÉRENCE DES ÉVÊQUES DE FRANCE
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VIE DES PAROISSES

DIMANCHE DES RAMEAUX Une foule 
nombreuse 

acclame :
La liturgie de ce dimanche, porche d’entrée 
dans la semaine sainte, a réuni dans une 
même célébration l’évangile de l’entrée 
triomphale de Jésus à Jérusalem et 
l’évangile de la Passion. 

En ce dimanche des Rameaux et de la Passion, ce 
sont des sentiments bien différents qui s’éveillent 
successivement dans nos âmes.

Les premiers correspondent à l’entrée solennelle de Jésus 
à Jérusalem ; ce sont des sentiments de louange, de joie 
et d’allégresse, comme ceux qui animaient le cœur des 
disciples qui suivaient Jésus et celui des gens de la foule qui 
s’était rassemblée tout le long de la route, et qui, à pleine 
voix, bénissaient Dieu pour son Envoyé, le Roi des rois, le 
Seigneur des seigneurs, le prince de la Paix. Comme eux, 
rameaux en mains, nous avons chanté : «  Hosannah, 
au plus haut des cieux ! ». Nous avons exprimé notre 
joie de l’accompagner, de le savoir proche de nos vies, 
présent au milieu de nous, comme un ami, comme un 
frère, comme un roi, parce qu’il est la lumière de nos vies. 
C’est la joie des baptisés qui savent qu’ils ne seront jamais 
seuls, même lorsque le chemin de la vie rencontre des 

obstacles et des épreuves, et il y en a tant ! Comme les 
disciples, comme les foules, nous accompagnons Jésus, 
mais c’est surtout lui qui nous accompagne et même qui 
nous porte. Telle est notre joie !

À ces sentiments de joie succèdent bien vite ceux de la 
tristesse, de la douleur, de l’effroi, de l’horreur devant 
une autre procession, celle du vendredi saint où Jésus 
monte vers le Golgotha, en portant sa croix, et ensuite 
devant le calvaire où il est crucifié et mis à mort.  [...]

Voilà, chers amis, la prédication du regard de Jésus 
depuis la chaire de la croix. Elle ne condamne pas, mais 
elle nous interpelle au moment où nous entrons dans 
la Semaine sainte. Puissions-nous croiser le regard de 
celui qui ayant aimé les siens qui sont dans le monde 
va les aimer jusqu’à l’extrême !

Extrait de l'homélie de Monseigneur Bestion * 
Messe des Rameaux, Cathédrale de Tulle, 14 avril 2019

HOSANNA !  

* Toutes les homélies de l'évêque sont sur le site Internet

Sacré Cœur des Rosiers Grottes de Saint-Antoine
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Le 4ème Dimanche de Carême, le 31 Mars 
dernier, à Chaveroche en Haute Corrèze, 35 
personnes de la Communauté locale d’Ussel se 
sont rassemblées pour une Récollection.

Après un temps d'accueil, l’Abbé Bertrand est 
intervenu pour nous inviter à « nous émerveiller, 
nous convertir et nous engager ». Le père Bertrand 
appuyait son propos spirituel sur des textes d’Evangile 
et l’Exhortation apostolique du Pape François   : "La 
joie et l’allégresse", 2018. 
Voici quelques petites phrases "percutantes" que 
nous avons retenues : 
- L’émerveillement est la clé qu’utilise Dieu pour entrer 
dans le cœur de l’homme ; 
- Derrière des apparences repoussantes, regarder, déceler 
la beauté des créatures, la beauté des êtres, c’est ainsi que 
nous entrons en territoire d’amour ; 
- Le converti est un homme qui a découvert la merveilleuse 
chance que Dieu existe et qu’il est Amour.
- En référence à Charles de Foucauld qui disait au 
moment de sa conversion : « Si Dieu existe, je ne peux 

pas faire autrement que de vivre pour lui… »
- Emerveillés par bien des signes de Dieu, nous sommes 
tout disposés à lui accorder notre confiance et à nous 
laisser conduire par son Esprit…
- L’engagement concerne l’être et non le faire ou des 
tâches à accomplir. 
- L’appel à la sainteté auquel nous voulons répondre 
passe par un style de vie auquel Jésus nous appelle  
selon le pape François : Endurance, patience et 
douceur ; Joie et sens de l’humour ; Audace et ferveur en 
communauté ; En prière constante.

Forts de cet enseignement, après un temps personnel 
de méditation, nous avons célébré la messe avec des 
chrétiens venus d’Ussel et d’autres communes. Pique-
nique partagé, nous avons échangé par groupes de cinq 
sur l’intervention de l'abbé Bertrand et de l'éditorial 
de l'évêque de l'Eglise en Corrèze d'avril. Nous avons 
terminé cette belle rencontre par un temps de prière, 
en exprimant le souhait de réitérer ces temps spirituels 
vécus en communauté locale. 

Un paroissien

ESPACE MISSIONNAIRE D'USSEL

Récollection à Chaveroche

VIE DES PAROISSES

VIE DU DIOCÈSEDu nouveau chez 
les corréziens à Paris !
La Communauté corrézienne de Paris, 
fondée en 1959,a pour but de maintenir des 
liens de solidarité, d’amitié et d’entraide 
entre les corréziens résidant à Paris ou dans 
la région parisienne. 

Le 24 mars, lors de l'Assemblée générale, Jean-Pierre 
Fromage a passé la main à Luc Teyssier d’Orfeuil. 
Pendant 17 ans, il a eu à cœur de maintenir l’activité de 
l’association  au rythme de rencontres régulières : une 
messe au printemps souvent présidée par notre évêque, 
Monseigneur Bestion, et concélébrée par notre aumônier 
et une messe en novembre pour nos défunts, ces 
célébrations étant toujours suivies d’un repas convivial. 

Merci à Jean-Pierre Fromage et à son épouse pour leur 
investissement sans faille au service de la Communauté. 
Merci également à Jacqueline Dusart, Secrétaire Générale, 
et Denise Sudour, Trésorière, qui ont accepté de conserver 

leurs fonctions respectives le temps de passer la main. Le 
futur bureau sera composé de : Laetitia Lequoy, Vice-
Présidente, Anne-Marie Boussion et Charles Faure de 
Pebeyre, respectivement élus Secrétaire générale adjointe 
et Trésorier adjoint. 

Ses membres, toujours très attachés à la Corrèze, y 
retournent régulièrement en vacances. Ils soutiennent 
l’Église corrézienne en partageant par exemple leur denier 
du culte entre leur diocèse parisien et celui de Tulle.
Monseigneur Bestion vient rencontrer l'association 
chaque année. 

Luc Teyssier d’Orfeuil

Contact : communautecorrezienneparis@gmail.com
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VIE DU DIOCÈSE
MOUVEMENT : COMMUNAUTÉ DE VIE CHRÉTIENNE

La Communauté de Vie Chrétienne (CVX) 
est une communauté laïque mondiale 
de spiritualité ignacienne. Elle réunit des 
hommes et des femmes, adultes et jeunes, 
qui veulent suivre Jésus-Christ. 

Les membres se réunissent par équipes de 7 à 10, une 
fois par mois, pour relire leur vie et s’accompagner 
à la lumière de l’Evangile. À l’école de Saint Ignace 
de Loyola, chaque "compagnon" s'entraide à unifier 
sa foi et sa vie quotidienne familiale, professionnelle, 
sociale, associative, pastorale... ; à écouter la Parole ; à 
s'écouter mutuellement ; à s'aider dans ses choix pour 
mieux servir Dieu et les hommes.

Marion Dusaussoy, membre de l'équipe CVX 
à Brive témoigne de son expérience :
Toujours trop active et avec peu de recul sur ce que je 
vivais avec le Seigneur, je voulais prendre le temps de 
réfléchir à cette relation de manière plus calme. Ma vie 
est riche en mouvements : mon métier de professeur 
des écoles en Réseau d’Éducation Prioritaire, une vie 
associative, sportive et de belles amitiés remplissent 
bien mes journées… Quid d’une vie spirituelle dans 
tout ce bruit si rien n’est lié ? 

En découvrant et en vivant de la spiritualité de la CVX, 
tout dans la vie finit par ne faire qu’un autour du Christ. 
Grâce à la relecture de vie à la lumière de l’Évangile, 
les choses ont pris un autre sens, une autre saveur. Le 
Seigneur me parle à travers les évènements qui traversent 
ma vie, à travers mes choix professionnels, sportifs, 
associatifs, familiaux. Grâce à mes compagnons de 
communauté et à leur témoignage de vie personnelle dans 
le Seigneur, je me pose des questions ! J’y ai découvert un 
lieu de ressourcement, de paix et de joie.

Je grandis dans la foi [...], je découvre les exercices de 
Saint Ignace, j’apprends à méditer et discerner à la 
lumière de la Parole, à discipliner ma prière, à accorder 
un temps au Seigneur chaque jour. J’ai découvert les 
retraites ignaciennes et m’apprête à marcher cet été sur 
les mêmes chemins qu’Ignace en son temps, au moment 
de sa conversion, de Loyola à Manrèse. Nul doute que cet 
itinéraire géographique sera aussi un itinéraire spirituel !

Marion Dusaussoy

• Si vous êtes interessé, un parcours découverte 
débutera en septembre prochain. 
Contact : Cécile Baron - cecilebaron1@free.fr
Plus d'informations : http://www.cvxfrance.com

CVX : compagnons à l'école 
de Saint Ignace

Faire Église autour des prêtres
Le jour de la messe chrismale est un moment 
particulier pour les prêtres qui, autour de leur 
évêque, renouvellent leurs promesses sacerdotales. 

Pour l'abbé Étienne Twagirumukiza (Ussel), voici ce que cela 
représente : "Quand Jésus entouré de ses disciples à ce dernier 
repas, il leur dit  'faites cela en mémoire de moi'. Il les choisit ainsi 
définitivement comme prêtres, ministres de l' Eucharistie.

Par le renouvellement de mes vœux sacerdotaux, je renouvelle 
le OUI que j'ai exprimé à Jésus quand Il m'a choisi et ordonné 
dans l'Église. C'est donc une occasion importante pour moi de 
me mettre dans les mains du Seigneur afin qu'Il me donne des 
énergies nouvelles pour être à la hauteur de ma mission."
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VIE DU DIOCÈSE

Un an après après son ordination diaconale, 
David Wosinsky est "appelé" à être ordonné 
prêtre le 16 juin, annonçait notre évêque lors 
de la messe chrismale.  Petit retour sur une 
année de "joie intense" !

Quels ont été les temps forts de votre 
année en tant que diacre ?
D. Wosynski - Il y en a plein ! Je dirais que la première 
chose a été de se retrouver en fraternité presbytérale, 
de travailler ensemble. En tant que diacre, j’ai aidé, 
accompagné mes frères prêtres là où il y avait des 
besoins. De septembre à décembre, les études se sont 
poursuivies et je me rendais chaque semaine, deux 
jours à Toulouse.  Ce début d’année a été très chargé 
et assez éprouvant physiquement ; malgré la joie 
d’étudier, j'avais en moi ce désir pressant de servir ici.

Au début de mon diaconat, j’ai beaucoup baptisé, en 
commençant par deux neveu et nièce, ça a été formidable  ! 
J’ai également la joie d’accompagner et de célébrer les 
obsèques. Et à ce propos, je ne pourrais qu’inviter chacun 
à discerner cette vocation-là : elle est extraordinaire ! 
Je pensais que ce serait dur, moi qui ai été fortement 
confronté à la mort dans ma famille. Mais le Seigneur 
donne des grâces. Nous sommes en face de notre frère, de 
notre sœur, avec charité... On met son cœur sur la table, 
et on reçoit beaucoup ! La place des laïcs y est d'ailleurs 
essentielle, et ce sont eux AVEC le prêtre, ensemble.

J’ai également démarré une mission confiée par 
l'évêque  : faire revivre la catéchèse au collège Jeanne 
d’Arc d’Argentat. Il a fallu tout remettre à plat, 
mobiliser les forces et la jeunesse. Notre première 
messe à Noël était incroyable ! Les jeunes et les parents 
étaient vraiment en attente d'un retour à la célébration 
de la foi au sein de l'établissement.

Vous êtes sensible à l’image de « Jésus, bon 
pasteur ». Comment abordez-vous votre 
rôle de « Pasteur » justement ? 
D. W. - Simplement, charitablement, dans l’écoute et le 
dialogue. Il est bon que le pasteur parle à ses brebis, qu'elles 
soient égarées ou non, les accompagne, leur apporte des 
idées, les mette sur de nouvelles pistes pour dynamiser 

David Wosynski, 
bientôt prêtre !

ORDINATION SACERDOTALE LE 16 JUIN À TULLE

leur communauté, leur paroisse, resserrer les liens. Si le 
prêtre appelle, chacun peut se demander  : « Seigneur, 
qu’est-ce que je peux faire pour l’Eglise aujourd'hui? ». 
Face à cette question, la liberté de savoir qu'il est possible 
de s’arrêter un peu, de souffler, est essentielle. En effet, 
l’engagement peut faire peur, c'est en cela qu'il doit être 
renouvelable, en "CDD", comme on dit. Il y a aussi deux 
éléments importants : la transmission et l’humilité. Car 
très vite, on peut s’enfermer dans sa mission et cela peut 
devenir une forme de pouvoir. Certes, nous avons besoin 
les uns des autres, mais notre mission au service de 
l’Église ne nous appartient pas. En cela, le rôle du pasteur 
est de veiller à l'équilibre du troupeau et des brebis, pour 
sa sanctification et la leur.

Comment vivez-vous cette préparation à 
quelques semaines de votre ordination ?
D. W. - Dans la joie, l'humilité et l'action de grâce ! 
"Seigneur, je ne suis pas digne de te recevoir, mais dis 
seulement une parole et je serai guéri". La grâce ultime 
de cette ordination sera de pouvoir célébrer l’Eucharistie, 
mais rien que d’en parler, j’en tremble ! Je n’ose imaginer 
"porter" le Seigneur de mes doigts après la consécration. Je 
n’ai pas de mots, ça me dépasse totalement ! Le Seigneur, 
non seulement me guérit, mais Il me fait serviteur, berger. 
Être berger selon le cœur de Dieu, voila un bel objectif !

Voudriez-vous dire quelque chose aux 
corréziens ?
D. W. - PRIER ! Prier pour les vocations sacerdotales, 
mais pas uniquement. Également pour les vocations 
de serviteurs de l’Église – laïcs, couples, jeunes... 
N’ayez pas peur, l’Eglise a besoin de vous ! 

Propos recueillis par Claire Bouteille

Ordination diaconale de David Wosynski le 16 juin 2018
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DOSSIER

Le mariage : une vocation
Les fondations de l'alliance
Pour entrer dans le mariage et y voir une vocation - un appel adressé à une personne - 
Claire Burkel, de la Pastorale du Service des Vocations de Paris, choisit d'illustrer cette 
alliance en se repérant géographiquement dans une église, lieu de la célébration du 
Sacrement de mariage, bâtiment édifié par l'amour.

Encadrant les battants grands ouverts, se dresse le porche, 
qui est la LIBERTÉ, le premier fondamental du mariage. 
En effet nul n'entrera si ce n'est librement ; aucun des 
sacrements que propose l'Église à la vie chrétienne ne 
peut être donné dans la contrainte : pression affective de 
la famille, sentiment d'obligation dû à la situation sociale, 
sens des conventions.

La nef que l'on parcourt pour se rendre au centre du 
bâtiment, au choeur où Dieu attend la parole créatrice qui 
fera des deux personnes un couple, cette allée principale qui 
se dirige tout droit vers le soleil levant, c'est l’engagement 
que l’on prend pour toujours. Le mariage est par nature 
INDISSOLUBLE ; il ne l'est pas par décision humaine 
afin d'enfermer le nouveau couple dans l'irrémédiable, il 
l'est parce que Dieu fait du nouveau à travers la parole des 
époux et agit de façon définitive. De même, le baptême ou 
la confirmation que l'on ne peut rayer de sa vie, de même 
le sacrement de réconciliation qui affirme "tes péchés sont 
pardonnés" : il n'y a pas à revenir dessus.

Depuis qu'il y a des pélerinages, un déambulatoire 
entoure le chœur des églises ; dans mon propos, c'est 
l'image de la FIDÉLITÉ qui donne à l'autel du volume 
et de la lumière ; fidélité dans le couple qui commence 
par une fidélité à soi-même ; la divagation du cœur 
et du corps ne peut pas être un choix de vie durable ; 
fidélité qui est un respect de soi donc dans toutes 
ses dimensions, mais aussi de l'autre dans l'amour 
et la confiance qu'on lui porte, et un respect de 
l'engagement commun que l'on a décidé ensemble. Si 
le déambulatoire déploie des chapelles rayonnantes, 
il n'en sera que plus riche et attirant : chapelles de la 
fidélité du couple à ses amis, à ses enfants, à sa famille.

Dans de nombreuses églises, autour de la nef principale 
il y a des nefs latérales que peuvent représenter les fruits 
de l'union conjugale ; le quatrième fondement est bien 
l'ouverture à la vie, la FÉCONDITÉ à accueillir ; ce 
seront les enfants que l’on n’a pas choisis, mais c’est aussi 
beaucoup plus large, des fruits dont le nombre et la variété 
équilibrent le couple, comme les nefs latérales donnent 
largeur et stabilité à l'édifice : vies données dans la chair, 
vies accueillies par adoption pour des couples éprouvés 
par la souffrance de la stérilité, vie féconde selon les talents 
reçus, reconnus et mis en œuvre avec audace et courage.

Souvent des statues offrent au visiteur le témoignage de 
l'histoire du peuple de Dieu ; de même, les amis d’un 
couple jalonnent l’histoire de leur alliance, les amis 
"d'avant", les amitiés que la vie du foyer a fait naître, 
leurs témoins de vie.

Le propre d'une vocation est de reconnaître où Dieu 
nous attend et dans quel bonheur il veut que nous 
nous engagions et lui rendions grâce. Dans le mariage, 
Dieu manifeste que l'alliance qu'il veut conclure avec 
l'humanité, est chemin de vie et de salut. Ceux qui 
répondent à une telle vocation bâtiront une basilique 
ou une modeste chapelle, peu importe son volume et 
son apparence extérieure, mais la construction sera 
constamment épaulée par ces quatre dimensions 
fondamentales qui en feront la beauté et la durabilité.

Claire Burkel 

Source : "Les quatres dimensions du mariage"
Œuvre des vocations, diocèses d'Ile de France

LES 4 PILIERS DU SACREMENT DE MARIAGE
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DOSSIER
PRÉPARATION DES COUPLES AU MARIAGE

Au-delà de la préparation matérielle souvent envahissante, le chemin vers le Sacrement 
de mariage avec et en Dieu nécessite l'accompagnement indispensable des prêtres et des 
couples accompagnateurs. L'abbé Louis Brossollet, prêtre référent de la Pastorale familiale 
du diocèse, présente son fonctionnement.

Quel accompagnement dans notre diocèse ?

La préparation au mariage commence par une 
rencontre individuelle entre les fiancés et le prêtre, pour 
faire connaissance bien sûr, commencer un dossier 
administratif, aider le couple à accueillir le mariage 
comme vocation et comme sacrement de la foi : il s’agit, 
avec eux, de discerner ce qui est bon pour eux. 

La suite de la préparation se développe ensuite sur 
quatre dimanches, permettant, outre deux temps forts 
d’enseignement, de vivre à chaque fois l’eucharistie 
avec la paroisse qui nous accueille, et de partager un 
moment convivial, avec le repas de midi. 

L'organisation des rencontres
Il est primordial de faciliter des relations plus amicales et 
des échanges qui impliquent chacun, personnellement, 
en prévoyant plusieurs équipes moins nombreuses.

De manière générale, sur l'Espace missionnaire 
d'Objat, les enseignements du matin sont pris en 
charge par l’équipe de préparation et abordent les 4 
"piliers" du mariage, ainsi que des thèmes propres à la 
vie conjugale, dans la complémentarité et différence 
des psychologies féminine et masculine.

Ceux de l’après-midi sont assurés par le prêtre. Ils 
développent la compréhension du mariage comme 
sacrement de la foi et participation à la vie de l’église, 
en s’appuyant sur la Parole de Dieu.

Voici quelques thèmes abordés :
- Le dialogue en couple et la psychologie homme – 
femme ainsi que l'étude du « kérygme »,  à partir de la 
parabole du fils prodigue, que redit le Credo.
- À partir de l'évangile des Noces de Cana, nous abordons 
la question du sacrement de l’Eucharistie et celui du 
Mariage, à savoir, comment ils sont célébration de 
l’Alliance nouvelle et éternelle, comment ils impliquent 
une grande décision d’amour, de don de soi.
- L’accueil de la vie et les questions de bio-éthique, 
sont explorés en méditant l'évangile de la Samaritaine : 
"Comme la Samaritaine, nous sommes faits pour 
l’amour, mais il nous faut discerner"...
- La quatrième journée est centrée sur l’Eucharistie 
comme rencontre et chemin de vie avec le Christ 
et avec l’Église, famille pour toutes les familles. La 
méditation de l'évangile des disciples d'Emmaüs 
invite à développer une vie de foi centrée sur le Christ.

En complément d'une base commune, chaque 
Espace missionnaire a ses propres spécificités  : 
À Tulle, les témoins sont invités à rejoindre les 
couples en préparation à la messe, le dernier 
dimanche du parcours. Sur l'Espace de Brive, les 
équipes réfléchissent à intégrer un temps de parole 
et d'enseignement sur le thème de "l'écologie de 
l'intimité conjugale". Dans l'Espace d'Ussel, le dernier 
temps de rencontre, appelé Dimanche de l'Alliance, 
évoque plus particulièrement "l'après-mariage"...

Formation des équipes accompagnatrices :
Le 19 janvier se tenait une journée de formation, à Tulle, 
pour les équipes de préparation au mariage du diocèse. 
De riches enseignements y ont été reçus, et notamment 
le témoignage des Cerqueus, couple responsable de la 
préparation au mariage du diocèse de Luçon. 

Ils organisent chaque année une journée diocésaine 
rassemblant tous les couples et les équipes de 
préparation au mariage. Notre diocèse souhaite s'en 
inspirer pour que ce soit une journée de rencontre et 
d'enseignement dans un esprit festif et convivial.

Claire Bouteille
Mariage de Thomas et Almode à Saint-Pantaléon de Larche

© Marie Potel
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DOSSIER
TÉMOIGNAGE

Almode et Thomas, vous 
vous êtes mariés en août à 
Saint Pantaléon de Larche. 
Pourquoi se marier à l’église 
alors que vous, Almode, 
n’étiez pas baptisée ?
A.L. - Thomas est catholique 
pratiquant, mais en couple, 
nous n’allions pas régulièrement 
à la messe. Moi je n’étais pas 
baptisée. Quand on a décidé de 
se marier, c’était évident pour 
lui de se marier à l'Eglise. J’avais 
l’impression que je l’empêchais 
de vivre pleinement sa foi… je ne 
voulais pas subir ce choix. Je me 
suis alors intéressée à la religion 
catholique pour essayer de le 
rejoindre. Au fur et à mesure que 
j'avancais, j'ai souhaité que nous 
allions à la messe ensemble. 

Puis, vous avez commencé 
votre préparation au 
mariage. Qu’est-ce qui 
vous a marqué ?
A.L. - Nous avons été 
préparés au mariage à Saint-
Pantaléon de Larche avec 
le père Brossollet et deux 
couples accompagnateurs. 
Ce qui m’a le plus touchée, 
c’est le fait d’être accueillie à 
bras ouvert alors même que je 
n’étais pas baptisée. L’accueil 
de la communauté locale de 
St Pantaléon nous a vraiment 
confortés dans notre décision 
de demander le Sacrement 
de mariage. J’ai réalisé à quel 
point c’était essentiel de se 
préparer, de se poser à deux, 
et avec d’autres couples  ; le 
couple ça se travaille  ! 

Comment le désir d’être 
baptisée est-il né ? Qu’est-
ce que cela a changé pour 
vous ?
A.L. - Juste avant le mariage, 
j’ai dit au père que je voulais 
être baptisée. Ça ne m’est pas 
"tombé" dessus soudainement 
comme pour certains ! L’amour 
de Dieu a doucement cheminé 
en moi jusqu’à me sentir, 
aujourd’hui, complètement 
imprégnée de Lui dans ma vie 
de tous les jours, dans chaque 
acte, chaque décision. J’ai 
compris que l’amour donné 
par mon mari ou notre enfant 
à naître prenait source en 
l’amour infini de Dieu. Je sens 
que j’ai été éclairée, je me sens 
entourée. Ma vision de la vie a 
complètement changé, comme 
le fait de donner sans attendre 
en retour… Notre foi nous a 
appris à nous pardonner plus 
facilement, car Dieu est au 
cœur de notre vie. Dans notre 
couple aujourd’hui, cet Amour 
infini et éternel est édifiant. 

Aujourd'hui, qu'est ce qui 
vous renforce dans votre vie 
de couple ? 
A.L. - Nous faisons partie d'une 
équipe "Tandem", parcours 
proposé par les Équipes Notre 
Dame aux jeunes couples, mariés 
ou non, désireux d’échanger et 
de réfléchir sur divers aspects de 
notre vie quotidienne et sur le 
sens de notre vie. Cela nous fait 
avancer toujours plus !

Claire Bouteille

Grâce à leur mariage, ils ont 
découvert le Christ !

Un couple seul est 
un couple en 

danger !
C o n s e i l l è r e 

conjugale au 
CLER Amour 
et Famille*, 
C h r i s t i n e 

du Ranquet 
donne quelques 

pistes pour 
avancer... et se faire aider !

En chacun de nous, il y a un désir 
d'aimer et d'être aimé. Dans notre 
cœur, il y a de nombreuses attentes 
comme dans le coeur de tout homme : 
désir de vérité, de justice, de fraternité, 
de vie en abondance, de beauté... Mais 
à cause de nos limites, de la culture 
ambiante et du refus du projet de Dieu 
pour nous, nous ne parvenons pas 
facilement à nous accueillir comme un 
don reçu de Dieu fait à nous-mêmes 
pour être donné aux autres. 

Le conseiller conjugal et familial 
peut nous aider à : - prendre soin 
de soi et de son couple ; - renouer 
le dialogue ; - ouvrir de nouvelles 
pistes ; - améliorer ses relations ; 
- faire des choix ; - surmonter des 
difficultés, des souffrances...

Grâce à cet appui, de petits pas en 
petits pas, nous sommes témoins 
de transformation profonde pour 
retrouver ou découvrir le beau projet 
de Dieu pour l'amour humain.

Quel que soit votre état de vie, de 
foi ou autre, le CLER Amour et 
Famille vous reçoit à la Maison des 
Associations de Brive, sur rendez-
vous, le vendredi toute la journée.

Contact : 06 83 91 52 39
* CLER Amour et Famille : Centre de Liaison des 

Équipes de Recherche sur l’Amour et la Famille
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DOSSIER

- Les Équipes Notre-Dame - 
Grâce à leur engagement en équipe Notre-Dame 
depuis 30 ans, Anne et Christian (Argentat) 
progressent sur le chemin de la sainteté, à 4, 5 ou 
6 couples, avec la présence d'un conseiller spirituel.

Quel est le point qui vous fait le plus avancer 
dans la pédagogie des END ?
A & C - Sans aucun doute les fameux "points 
concrets d'efforts", moyens qui nous sont proposés 
et que nous essayons de suivre pour progresser dans 
notre vie de couple…. Pas toujours si facile à vrai 
dire  ! Pour éclairage, les 6 points concrets d'effort 
sont  : - quotidiennement : la prière conjugale, 
l'oraison, l'écoute ou la lecture de la Parole de Dieu ; 
mensuellement : le "devoir de s'asseoir" et la règle de 
vie ; annuellement une retraite.

Pourquoi est-ce important de partager avec 
d'autres couples ?
A & C - Le schéma de la réunion mensuelle et 
sa préparation favorisent notre réflexion et nos 
engagements en créant une fraternelle émulation entre 
équipiers. La présence du conseiller spirituel est 
une vraie richesse.

Quel conseil aimeriez vous 
donner à un couple qui vient 
de se marier ?
A & C - Ne pas rester un couple isolé 
dans sa vie spirituelle… à plusieurs et 

Et après la fête ? Avancer ensemble... 

LES PROPOSITIONS POUR LES COUPLES

TOUS FAIT POUR AIMER !  Est-ce évident ? 
C’est pourtant ce que Saint Jean Paul II nous enseigne avec la Théologie du Corps. 
Les 18 et 19 janvier 2020, le Forum Wahou est organisé dans notre diocèse pour nous présenter l’amour 
humain dans le plan divin : un week-end d’enseignements, de témoignages, d’ateliers - 
Ouvert à tous à partir de 18 ans (célibataires, couples, consacrés, prêtres, étudiants...)
Pour en savoir plus : www.forumwahou.fr/ Contact : wahou192020@gmail.com - 06 64 80 65 93

L'amour a besoin que l'on prenne soin de lui ! À deux ou avec d'autres, sous le regard de Dieu, 
nombreuses sont les propositions pour aider les couples à rester fidèle à leur engagement et à 
grandir dans leur vie de couple, de famille, de foi. En voici quelques unes. 

- Vivre & Aimer -
Parce que vivre en couple ça s'apprend ! C'est ce que 
partagent Kevin et Julie Cleyet Merle, responsables 
du mouvement en Corrèze. Ils nous racontent le 
fonctionnement du mouvement.

Vivre & Aimer souhaite éveiller chacun à sa propre 
valeur et à sa liberté : croire en ses qualités, se 
reconnaître capable d'aimer et digne d'être aimé, rentrer 
dans l'écoute, l'ouverture et la confiance,  découvrir 
qu'aimer est un choix. C'est un parcours cohérent avec 
une progression : regard sur moi, sur notre relation, 
puis sur notre ouverture aux autres. Vivre & Aimer 
est destiné aux couples qui ont plusieurs années de vie 
commune. Amour & Engagement, quant à lui, est un 
parcours destiné aux jeunes couples qui souhaitent 
s'engager dans une vie à deux, se marier.

En quoi ce mouvement renforce-t-il votre 
Amour, votre vie de foi en couple ? 
Ce week-end a ajouté de la couleur à notre quotidien 
et nous récoltons encore ces fruits aujourd’hui, il nous 
permet de pratiquer au quotidien l'écoute, le partage de nos 

sentiments, de nos besoins. Nous faisons le choix de 
nous aimer chaque jour comme Il nous a aimés.

Y a t-il un prochain rendez-vous 
fixé dans notre diocèse ?
Le prochain évènement, ouvert à 
tous, est le week-end Vivre & Aimer, 
en janvier 2020 aux Grottes de Saint-

Antoine à Brive.

 www.equipes-notre-dame.fr   www.vivre-et-aimer.org 
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JEUNES

Une marche de 6 kms dynamique !
Pour découvrir la parabole ci-contre 
le chemin était balisé de visuels : 
des défis, des photos, des jeux,  des 
sms, des prières … Trois morceaux 
de puzzle à rechercher pour 
reconstituer cette parabole et enfin 
pouvoir la lire dans son intégralité.

Pas de pluie, pas de tempête, 
pas de torrents pour une 
journée en famille !
Merci à tous ceux qui ont prié 
avec ferveur la Vierge-Marie pour 
qu’une météo favorable soutienne 
la démarche des 130 jeunes et des 60 
adultes qui les accompagnaient !

Des adultes au taquet !
Une belle équipe s’est mise au 
service des jeunes répondants avec 
beaucoup de générosité à l’appel 
du service de la pastorale des 
jeunes ! Encadrement des jeunes, 

responsable de bus, animation du 
jeu de piste, animation liturgique, 
distribution du gouter, sécurité, 
infirmerie, accueil, librairie…

La joie d’un rassemblement 
diocésain autour de notre 
évêque : Mgr Bestion a accueilli 
chaque groupe à leur arrivée au camp 
Jean-Paul II où nous avons pique-
niqué. Plusieurs prêtres nous ont 
rejoints l’après-midi pour la messe.

Une célébration eucharistique 
fervente !
Dans la basilique de Rocamadour 
nous avons déposé toutes nos prières. 
Les jeunes avaient pris le temps 
de préparer le service de l’autel, de 
l’assemblée, l’animation musicale 
et la lecture de la Parole de Dieu. 
Très recueillis, nous avons célébré le 
cinquième dimanche de Carême.

Virginie d'Harcourt

Comme les disciples 
s’étaient rassemblés autour 
de Jésus, sur la montagne, Il 
leur disait : «Il ne suffit pas de 
me dire: “Seigneur, Seigneur!” 
pour entrer dans le Royaume 
des cieux; mais il faut faire la 
volonté de mon Père qui est 
aux cieux.

«Tout homme qui écoute ce 
que je vous dis là et le met en 
pratique est comparable à un 
homme prévoyant qui a bâti 
sa maison sur le roc. La pluie 
est tombée, les torrents ont 
dévalé, la tempête a soufflé et 
s’est abattue sur cette maison; 
la maison ne s’est pas écroulée, 
car elle était fondée sur le roc.

«Et tout homme qui écoute ce 
que je vous dis là sans le mettre 
en pratique est comparable à 
un homme insensé qui a bâti 
sa maison sur le sable. La pluie 
est tombée, les torrents ont 
dévalé, la tempête a soufflé, 
elle a secoué cette maison ; la 
maison s’est écroulée, et son 
écroulement a été complet.»

Mt VII, 24-27

"Fonder notre vie sur le Christ..." C'est le désir des 130 jeunes 
de 6è, 5è et leurs familles qui ont marché ensemble dimanche 
7 avril à Rocamadour...

La marche de la foi à Roc'amadour
MARCHE POUR LES COLLÉGIENS DE 6È, 5È ET LEURS PARENTS
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ÉCOLES SAINTE-MARIE DE TULLE // LA SALLE DE BRIVE

JEUNES

Un séjour inoubliable au Puy du Fou !
- Pour 254 enfants et 34 accompagneurs de Brive et de Tulle -

MESSE À LA BASILIQUE 
DE SAINT-LAURENT-SUR-SÈVRE

Mercredi matin, notre petite communauté a pénétré 
dans la Basilique de Saint-Laurent-sur-Sèvre pour 
participer collégialement à un office célébré par Don 
Matthieu. Ce moment d’apaisement et de réflexion 
partagé a permis de resserrer les liens. La basilique 
abrite le tombeau de saint Louis Marie Grignion de 
Montfort (ou Jean-Paul II s’est recueilli en 1996).

Deux journées d’émerveillement culturel, 
historique et artistique au parc du Puy du Fou.
Intégrés au projet pédagogique de ce voyage, les spectacles 
offerts par le Puy du Fou ont fait pétiller les yeux des 
enfants. Au rendez-vous, un balayage époustouflant de 
l’Histoire de France présenté dans des décors d’une réalité 
telle que les spectateurs sont transportés au côté des grands 
personnages de l’époque : Jules César, Jeanne d’arc, Les 
chevaliers de la table ronde, Jean de La Fontaine, le Comte 
de La Pérouse… Pendant le bal des oiseaux fantômes, les 
enfants ont pu admirer les rapaces à quelques centimètres 
d’eux et ont poursuivi avec un atelier pédagogique sur le 
thème de la fauconnerie. 

L’aventure n’est pas terminée : elle va se prolonger 
par un travail de réinvestissement par les élèves et leurs 
enseignants. Nous remercions les élèves et leurs familles 
qui ont accordé leur confiance et ainsi permis la réussite 
de cette classe patrimoine.

Madame Béatrice Pagégie,
Chef d'établissement

Du 9 au 11 avril 2019, les élèves des écoles 
Sainte Marie de Tulle et La Salle de Brive - 
de la grande section au CM2 - ont partagé 
un séjour Vendéen « inoubliable », selon les 
paroles d’un des enfants...

Partis de Brive et de Tulle tôt le mardi matin, les élèves 
et leurs accompagnateurs ont voyagé dans la gaité et 
l’impatience de découvrir la Vendée. La première 
étape du voyage fut une balade au cœur des paysages 
du marais poitevin. Ces canaux artificiels, creusés 
par des moines et les habitants locaux abritent une 
faune et une flore que les enfants ont pu apprécier. 
Ainsi de leurs barques naviguant au milieu des berges 
de peupliers et de frênes ont côtoyé la présence de 
martin-pêcheurs, libellules, cygnes, grenouilles et 
repères de ragondins…

L’installation dans les chambres de l’internat 
Saint Gabriel-Saint Michel a été un autre 
moment fort pour les enfants qui, pour certains, 
dormaient pour la première fois loin de leur famille. 
La présence et la bienveillance des encadrants a pris 
alors tout son sens ainsi que l’esprit de camaraderie, 
le bien-être et l’intérêt commun.
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LITURGIE

Mieux comprendre le sens des rites de la messe
- chronique de Monseigneur Francis Bestion - 

 La liturgie eucharistique, pas à pas

 L’homélie n’est pas un complément facultatif ; 
elle fait partie de la liturgie de la Parole. On peut dire 
qu’elle est aussi ancienne que l’Eglise... qui l’a d’ailleurs 
empruntée à la liturgie de la Synagogue où l’on com-
mentait, après sa lecture, le texte de la Sainte Ecriture.  
L’homélie « est fortement recommandée car elle est né-
cessaire pour nourrir la vie chrétienne » (PGMR, 65). 
La réforme liturgique nous a fait redécouvrir le sens 
de l’homélie qui n’est pas une catéchèse ou un sermon. 
L’homélie est un acte liturgique dans lequel la Parole de 
Dieu est commentée ; elle peut prendre en compte aussi 
tel ou tel texte de l’ordinaire ou du propre de la messe du 
jour, pour expliquer le mystère célébré ; elle doit aussi 
tenir compte des besoins particuliers de l’assistance. 
 
 Le fait que l’homélie ne soit pas un à-côté de la 
liturgie, mais un acte liturgique, lui confère une dignité 
spéciale, celle dont jouit toute action liturgique ; mais, 
en même temps, cela la situe à sa juste place : elle est une 
partie à l’intérieur d’un ensemble et au 
service de cet ensemble. Par conséquent, 
elle ne doit ni excéder en longueur ni 
surpasser son objectif,  au risque de dé-
séquilibrer la célébration. La célébration 
eucharistique n’est pas une homélie avec 
messe... mais une messe avec homélie ! 
 
 Il est dit au n° 35, § 2, de la 
Constitution « Sacrosanctum Concilium » sur la Sainte 
liturgie que l’homélie « est une proclamation des 
merveilles opérées par Dieu dans l’histoire du Salut ». 
Cela signifie donc que l’objectif premier de la prédication, 
ce n’est pas nous, ni nos idées ni nos doctrines, ni même 
la « doctrine » de l’Eglise, mais Dieu et son œuvre de 
Salut en faveur des hommes ; le Dieu qui s’est manifesté 
au long de l’histoire et, de manière suprême, en Jésus-
Christ, le Dieu dont rendent témoignage les textes de la 
Sainte Ecriture qu’on vient de proclamer. Ce que Dieu 
a réalisé, ce qu’il réalise, ce qu’il promet de réaliser est 
beaucoup plus important que ce que nous faisons ou 
que nous devons faire ; ce que Dieu nous donne est 
plus important que ce qu’il nous demande. C’est le fait 
de croire en ce qu’il nous donne, en ce qu’il nous aime 

gratuitement qui fait que nous pouvons nous sentir 
appelés à lui répondre et à essayer de lui ressembler – 
ce qui est le cœur même de la morale chrétienne. La foi 
inclut une morale et il faut la prêcher, mais cette morale 
manquerait de fondement s’il lui manquait cette foi en un 
Dieu qui nous aime et qui opère des merveilles. De ce fait, 
l’exposition des mystères de la foi précède l’exposition des 

normes de la vie chrétienne. Plus qu’une 
prédication sur la morale, l’homélie doit 
être une prédication kérygmatique, une 
annonce joyeuse du Dieu Sauveur et du 
mystère du Christ. 
 
 Pour résumer notre propos, 
nous pourrions dire que l’homélie ac-
complit un triple service : service de la 

Parole de Dieu, service de la communauté célébrante et 
service du mystère qu’on célèbre.
 
 Ordinairement, l’homélie est faite par celui qui 
préside l’eucharistie ; elle peut aussi être faite par un 
diacre. C’est le Christ qui est le véritable prédicateur ; 
mais, pour parler aujourd’hui à l’Assemblée réunie en 
son nom, il a besoin de la parole du prêtre, de même 
qu’il a besoin de ses mains pour rompre et distribuer le 
pain eucharistique. Le prédicateur est signe du Christ, il 
est médiateur et serviteur de sa Parole. Voilà pourquoi, 
seul un ministre ordonné peut prononcer l’homélie ; il 
ne prêche pas en raison d’un charisme particulier, mais 
parce que son ordination lui donne le droit et le devoir 
d’accomplir ce service « in persona Christi Capitis ».

La liturgie de la parole (suite)

L'homélie

L’homélie accomplit un 
triple service : service 
de la Parole de Dieu, 

service de la communauté 
célébrante et service du 
mystère qu’on célèbre.
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Via un site Internet 
sur lequel les utilisa-
teurs pourront identifier une messe 
de proximité, demander ou offrir une 
place dans une voiture, vous permet-
trez ainsi à tous ceux qui ne peuvent 
pas ou plus se déplacer à la messe (per-
sonnes isolées ou sans mobilité) de 
pouvoir s’appuyer sur un paroissien. 

En nouant des relations avec des pa-
roissiens de mon quartier, je porte 
un regard bienveillant vers mon 
prochain. 

Les suggestions littéraires

Gomesse !
Du covoiturage pour aller à la messe

Exhortation post-synodale
Christus vivit 
Collection « Documents d’Église », 
Bayard - Cerf - Mame

Mieux comprendre le sens des rites de la messe
- chronique de Monseigneur Francis Bestion - 

 La liturgie eucharistique, pas à pas CULTURE
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Dans son exhortation apostolique  
à l’adresse des jeunes : Christus 
vivit - "Il vit, le Christ", le pape 
François s'inspire du document final 
du synode des jeunes d'octobre 2018. 
Il livre, dans sa lettre aux jeunes du 
monde, une proposition de parcours 
de foi et d’espérance. Dans un grand 
développement qui parcourt la Bible et 
l’histoire de l’Église, le pape montre le 
compagnonnage qui unit Dieu et les jeunes 
de tout temps et à chaque instant. Il évoque 
la grâce de la jeunesse et ce qu’elle apporte 
dans l’histoire du Salut, ce qu’elle dit de la 
volonté de Dieu dans cette histoire.

Le pape François cite ces jeunes 
rencontrés aux attentes variées vis-à-
vis de l’Église, parfois éloignés voire 
étrangers à son message. Le pape veut 

GoMesse est la première plateforme 
de co-voiturage solidaire entre parois-
siens pour aller à la messe.

Vous allez à la messe et il reste de la place dans 
votre voiture ? Vous, ou l’un de vos proches, ne 
pouvez pas vous déplacer, mais vous souhaitez 
à tout prix aller à la messe ?

Co-voiturer pour aller à la messe, c’est l’occasion 
de rendre un précieux service à celles et ceux 
qui ne pourraient pas y assister, de partager ses 
trajets et de faire de nouvelles rencontres. C’est 
un geste charitable, fraternel et écologique à la 
portée de chacun.

donner la figure 
de Jésus comme 
modèle de 
jeunesse à tous 
les jeunes du 
monde et décrit 
les fruits de la 
rencontre des 
jeunes avec le 
Christ, de cette 
amitié fidèle à construire.

Le pape François les invite à la liberté, 
à l’enthousiasme, à la créativité. [...]. Il 
demande aux jeunes d’aimer le monde 
d’aujourd’hui tel qu’il est, et leur confie 
l’Église : "ce sont précisément les jeunes 
qui peuvent l’aider à rester jeune à ne 
pas tomber dans la corruption, à ne pas 
s’installer, à ne pas s’enorgueillir, à ne 
pas se transformer en secte, à être plus 
pauvre et davantage témoin, à être proche 
des derniers et des marginalisés, à lutter 
pour la justice, à se laisser interpeller avec 
humilité (37)."

INITIATIVE D'ÉGLISE

- www.gomesse.fr -
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AGENDA Retrouvez l’intégralité de l’agenda sur le site internet du diocèse www.correze.catholique.fr
Envoyez vos informations à communication@correze.catholique.fr

RENCONTRE AVEC L'ÉVÊQUE DU SAHARA, 
MONSEIGNEUR CLAUDE RAULT
Vendredi 10 mai
Le dialogue interreligieux
Organisé par les Amis de la Vie
20 H 30, Grottes de Saint Antoine, Brive
Rens : 06 21 20 67 41 - Entrée libre

SORTIE DE LA COMMUNAUTÉ LOCALE 
DE DONZENAC
Samedi 25 mai
Visite des chapelles d'Arnac-Pompadour et du 
Saillant, suivie d'un pique-nique
Rens : 09 71 50 06 70

FÊTE DE NOTRE-DAME DE CEYRAT
Dimanche 26 mai
8h45 : rassemblement sur l'esplanade d'Objat - 
Marche vers Ceyrat sous forme jeu de piste - 
10h30 : procession ; 11h : messe - Apéritif et repas.
Rens : 05 55 25 08 82 - paroisse.objat@orange.fr

Mai 2019

CAMP ITINÉRANT AU PORTUGAL
À l'école de Marie et des bergers de Fatima
Du 15 au 30 juillet 
Pour les jeunes des collèges et lycées  - 12 à 17 ans
Lors de ce camp, nous serons particulièrement attentifs 
au témoignage des trois bergers de Fatima et au 
message de Marie et de son Cœur Immaculé, auquel 
notre diocèse s’est consacré. Chaque jour, la prière, la 
messe, des temps d’enseignements, de réflexion et de 
groupes de partage nous aideront à grandir dans notre 
vie de foi.

 Inscriptions jusqu'au 15  juin 
 Informations : courrier@a-s-e.org - 06 71 46 07 46

PÉLÉ VTT ROUTE DE CORRÈZE 
4è édition ! 
Du 3 au 7 juillet
Ce pèlerinage de cinq jours à vélo reliant Vigeois à Roca-
madour, est encadré par des animateurs - étudiants et 
jeunes Pro - et par des ABS (prêtres, religieux, religieuses 
et séminaristes).

Amis lycéens : dans la joie et l'élan de votre jeunesse, vous 
êtes au service des collégiens - le précamp commence le 
lundi 1er juillet à 14h.

 Inscriptions jusqu'au  20 juin sur : https://pele-vtt.fr
 Informations : pelevtt19@gmail.com - Tél : 06 50 60 55 85

JOURNÉES DU LIVRE CHRÉTIEN DE 
BRIVE - 4È ÉDITION
Week-end de l'Ascension
Aux Grottes de Saint Antoine à Brive

Trois jours pour rencontrer plus de 20 
auteurs, assister à des conférences, 
trouver des ouvrages pour tous les âges. 

Les auteurs présents : Jacqueline Baylé, Bernadette 
Bourbon, Elisabeth Bourgois, Claude Caux, Jean-François 
Chemain, Inès de Chantérac, Jean-Louis de la Vaissière, 
Michael Dor, Jean-Luc Dupuis, Stéphane Duté, Cecilia 
Dutter, Frère Emidio-Marie, Sophie Galodé, Maryvonne 
Gasse, Annie Laurent, Isabelle Laurent, Agnès Lozier, 
Clotilde Merza, Anne Philibert, Stan Rougier, Bernard 
Sauvagnat, Jean-Luc Souveton, Mauricette Vial Andru, 
Evelyne Zuber.

QUELQUES CONFÉRENCES : 
Jeudi 30 mai, à 20H
Soirée témoignage avec Sophie Galodé :
" Un embarquement  pour l’éternité : un chemin de 
consolation et d’espérance " 

Vendredi 31 mai, de 15h30 à 17h 
Goûter-lecture "Graines de saints"
Enfants à partir de 4 ans - Organisé par les AFC de la Corrèze

Retrouvez le programme complet sur : 
http://libchretienne.wix.com/librairiechretienne

Entrée libre

Propositions d'été pour les jeunes

Juin 2019
ORDINATION SACERDOTALE DE 
DAVID WOSYNSKI
Dimanche 16 juin
15 H 30, Cathédrale de Tulle
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Bulletin d’abonnement ou de soutien
L’Église en Corrèze est un magazine disponible dans les paroisses, en PDF sur le site internet du diocèse ou par abonnement 
(avec participation aux frais d’envoi). Il paraît tous les mois, à raison de 11 numéros par an (pas de parution en août).

Je souhaite recevoir mon journal diocésain par courrier
      Je joins un chèque de 25 € (participation aux frais d’envoi de 11 numéros).
Je soutiens mon journal diocésain, je fais un don* de :

Coupon et chèque (à l’ordre de Association diocésaine de 
Tulle), à renvoyer à 
Association diocésaine de Tulle / Église en Corrèze
19 quai Gabriel Péri / 19 000 Tulle

30 € 
50 €

70 €
100 €

150 €
autre montant ..........................

Nom ...................................................................................................  Prénom .................................................................

Adresse ...............................................................................................................................................................................

..............................................................................................................................................................................................

..............................................................................................................................................................................................

Mail ..................................................................................................... Téléphone ............................................................

HALTE SPIRITUELLE

(je reçois un reçu fiscal pour mon don)

*Si vous êtes imposable sur le revenu, la réduction d’impôt est 
de 66 % dans la limite de 20 % du revenu imposable. Les parts 
des dons dépassant cette limite au cours d’une année peuvent 
être reportées sur les 5 années suivantes.

Donner et recevoir
A chaque Eucharistie, nous renouvelons 
notre communion à Dieu. Nous recevons le 
Christ ressuscité. C'est lui qui se donne, qui 
s'offre sur la croix et qui accueille, du Père, 
la résurrection. 

Nous donnons ce que nous avons reçu. Nous offrons 
le pain et le vin qui deviendront corps et sang du 
Christ. Nous accueillons en notre vie la vie du Christ 
par la communion. Par le sacrement de l'Eucharistie, 
nous sommes unis personnellement au Christ. C'est 
le lieu de la rencontre de Dieu. L'Eucharistie est une 
invitation à rendre grâce pour ce qui est donné et à 
accueillir dans le Christ l'unité à mettre en œuvre. 
Donner et recevoir, c'est ce que nous vivons lors de 
chaque Eucharistie.

C'est aussi ce que nous vivons dans le sacrement 
du mariage. L’amour conjugal ne s’exprime que si 
chacun fait l’expérience qu’il est don pour l’autre 
et qu’il reçoit le conjoint comme un don. Lors de 
l'échange des consentements, nous répondons : "oui" 
à la question : "voulez-vous prendre comme épouse 
ou époux, et promettez-vous de lui rester fidèle, dans 
le bonheur et dans les épreuves, dans la santé et dans 
la maladie, pour l'aimer tous les jours de votre vie ?"
C’est cet échange - donner et recevoir - qui fait 

grandir le couple et 
vivre. Les tensions qui 
naissent au sein de la vie 
de tous les jours peuvent 
largement empêcher ce 
développement de l'amour.

Donner et recevoir, c'est 
aussi l'image du cadeau. Je 
suis un cadeau pour l'autre 
qui me reçoit comme 
cadeau. Je donne un 
cadeau, je reçois un cadeau. 

Donner et recevoir, c'est aussi la manière de vivre 
l'hospitalité : je reçois un hôte mais également je dévoile à 
l'hôte ce que je suis dans cet accueil. Ce mouvement permet 
l'ouverture aux autres et l'expression de la solidarité.

Donner et recevoir, vous le vivons depuis la première 
rencontre. Nous sommes invités à le vivre tout au long de 
notre vie, quotidiennement dans la fidélité à l'autre pour 
toujours et en toute liberté. C'est notre réponse à l'appel de 
Dieu à la sainteté. "Ce que Dieu a uni, que l'homme ne le 
sépare pas." Mt 19,6

Patrick Le Bouteiller
Diacre permanent - Espace missionnaire de Tulle
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